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文娱
!

圈

! ! ! !近日，“!"#$ 艺术院校大学生
年度提名展”在今日美术馆开展并
举行了颁奖典礼，同期“!%&$ 北京
大学生艺术博览会”也在 '()等地
举行。一时间，艺术界鼓起青春旋
风，然而，喧嚣之下，青年艺术项目
品牌的含金量也频频遭遇质疑。

成名过早沦为工匠!

观察这一轮的青年艺术家冒尖
过程，风光背后，有着商业机构的战
略野心，本意提拔青年艺术家，做着
艺术培育的初衷一脚踏空。揠苗助
长而成的青年艺术家遭遇一捧一
杀，容易迷失创作方向。!%%*年至
今，今日美术馆的“大学生提名展”
将一批年轻艺术家类似唐诗、周松、
刘攀武、马永强、张文荣、陈希、曲
音、李晓静、郝量等推向前台。可以
说，早期的“大学生提名展”中，每一
次获奖名单的颁出都为艺坛输入了
新鲜血液。然而时至今日，随着青年
艺术项目的增多，艺术家重复出现
在多个舞台上，名目繁多的各类奖
项让人们对青年艺术家的关注度开
始分散，让品牌含金量也遭到稀释。
恒源祥香山美术馆馆长陈明指

出，当下社会逐渐关注青年艺术家
群体和他们的艺术，尤其是艺术品
市场表现出对青年艺术家空前的
热情+这都是好事+这预示着中国画
坛的活力和进取精神。但对于市场
过分的“青年画家作品热”还是要
冷静对待。在陈明看来，青年艺术
家的作品价格每年以惊人的速度
在飙升，明星画家“来不及画”成了
自我炫耀的资本。比润格高低，比
成交额，比出镜率成了这些青年画
家的全部追求和功课，全变成了

“无心无意”的手工批量制作为要
务，画室成了生产车间。“我觉得，
市场的炒商为了赚银子是在用金
钱毁掉这些后生画家的才华。演艺
界那套‘造星’机制移植到绘画界
来，是画家和藏家的悲哀开始。更
是审美需求群的悲哀。”

商业颁奖挖掘潜力!

今日美术馆馆长高鹏称，从去
年到现在自己担任评委的青年艺术
项目便不少于 #%场，为此今日美术
馆方面也曾想过在这一项目上是否
还需要前行，但后来不少反馈显示
每种奖项的认可度是不一样的，一
个好的奖项还得看能否走出较为活
跃的艺术家。

中国当代水墨领域新生代的
代表画家郝量，!%%)年在今日美术
馆的当代艺术院校大学生年度提
名展获奖名单上获得了铜奖。这一
奖项的获得，保住了一个有创造力
的艺术家。“郝量当时就说，如果没

有这个奖，这行（做画家）我就不做
了。为此这种鼓励是很重要的。试
想没有这个奖，我们就少了一个有
创造性的艺术家。”反例也同样存
在，原上海大学美术学院院长邱瑞
敏讲起自己的一名学生扼腕痛惜，
“现在好像青年艺术家有市场，各
种奖项太多了，有的对青年艺术家
的培养往往是不利的状态。我记得
那时候有个学生一年级获了一个
奖，后来上课不踏实，之后就无声
息了。”
美术史论家、画家朱国荣主张，

从现代商业角度来看，某种程度上
青年更有发展的潜力。“其实现在青
年的作品价值肯定是低的，但发展
后利润空间是大的。”朱国荣还认
为，青年的东西和时尚更加有联系，
和商业更加有联系，当代艺术实际
上和商业是分不开的，但商人重利
不重义是要尽可能阻止的，发挥他
们的商业价值无可厚非，能够长期
培养青年艺术家才是正道。

过早定论是否合适!

去年 (月，某奢侈品牌创立的
亚洲艺术大奖入围展在外滩美术馆
举办。据称，新锐艺术家中的获奖者
能获得 ,%万元奖金。照理，当代艺
术应该是开放性、草根性和反保守
学术体系，但现在国内某些所谓“当
代艺术”已然成为自我封闭的小众
化圈子，几套低智的把戏翻来覆去
地表演。

本是未成年的实验性艺术，却
急吼吼地组织“学术”来盖棺定论，
本是艺术的萌芽阶段，却要包装成
为高端洋气的奢侈范，以能够匹配
上奢侈品者的档次和品位。
策展人、青年画家庞飞感同身

受：“我自己先是在刘海粟美术馆的
萧海春的高研班，又到画院的高研
班学，最后又参加了画院的艺术沙
龙。正是有这样三个学习机构，像阶
梯赛一样对我的帮助，才有了现在
这个成绩。”他直言现在的项目非常

丰富却鱼龙混杂。“北京那边问题相
对多一些，而上海这边也有一些，最
大的问题都是华而不实。”

面对大环境，庞飞略显无奈，
“其实这个现象的初衷还是好的，但
是和社会上任何现象一样，发展到
一定阶段会出现良莠不齐的现象。
我觉得还是要青年艺术家自己，眼
光放长远一些，耐得住寂寞，对自己
的艺术路程要有一个比较合理的规
划，选择适合自己的进修和学习方
式。”艺术市场的浮躁+安放一张安
静的画案都是奢侈。后生画家要有
定力地做到“两耳不闻市场，一心做
好学问”才是要紧之事。对青年画家
的抹杀或捧杀+ 都是在毁掉年轻人
的才气与前途。

本报记者 乐梦融

实习生 张孟堞

青年创作者成群结队
未成艺术家易变工匠

———将演艺界那套“造星”机制
移植到绘画界是画家和藏家的悲哀

对我们的报道有任何

意见和想法!都可以通过微

信公众号"新民演艺#反馈!

点评精彩的有礼相赠哦$

关注方法 打开手机登

录微信!查找添加微信公众

号"新民演艺%!或搜索微信

号 !"#$%&'(&'%!当然!扫一

扫上面的二维码也可以哦$

!"#

暑期档艺术院校大学生获奖会、博览
会层出不穷，青年艺术家项目一下子成
了艺术圈喜闻乐见的焦点。7月19日与
20日，北京美术馆和 798等地就为青年

艺术项目“打擂台”。艺术界大打青春牌，
背后离不开商业推手，将青年创作者烘焙
成一时的香饽饽，对其一生发展究竟是好
是坏？


